



Escribieron en El Mercurio:



Arturo Alessandri Palma



Importancia de los Estudios Clásicos

Por Arturo Alessandri Palma

Nació en 1868 y murió en 1950, estadista, orador y ensayista, don Arturo Alessandri Palma —don veces Presidente de Chile— hizo figurar su nombre innumerables veces en las páginas de este diario. No obstante, esta presencia fue siempre en algunas oportunidades de contenido cultural, hecho que nos es grato recordar en este aniversario de su muerte, en el que sus expresiones se pensamiento a través de las columnas de este diario.

Así, el 26 de marzo de 1893 el entonces Primer Ministro autorizó a "El Mercurio" a publicar el comunicado que en forma de carta privada le dirigió a él. Eduardo Santa Cruz sobre su nuevo entendimiento conocido y ya muy comentado, "La muerte del humanismo en Chile".

"Estimado amigo:

Al cerrar la última página de su obra "La muerte del humanismo en Chile" no pude resistir al deseo de desahogarme con usted sobre algo que tenía en pecho y espalda desde hace mucho tiempo.

Yo soy uno de los defensores de su tesis. Creo que se cometió en este punto un error al desentenderse tanto de la importancia del clasicismo y de los clásicos. Como usted muy bien le dice, esa lengua representa una gimnástica intelectual, una metódización del espíritu, que incuba en el alma de los niños el sentimiento de la cultura, por lo que ella realza la inteligenzialidad humana, con denímeros y sin propósitos utilitarios determinados.

Yo observaba con mucha atención a los oradores y publicistas franceses; veía en ellos un espíritu de condensación y de síntesis, gran precisión en las ideas y expresiones, gran claridad y sencillez en el que se expresa claramente al alcance de todas las intelectualidades. Se nota en todos una orientación armónica y no hay duda que ello es debido a la enseñanza clásica.

Existe más estudios precisamente cuando se celebra la separación de la enseñanza del latín. Como niño, participé del público general por aquella nueva carga que se nos quitaba. Como hombre, he lamentado sinceramente la eliminación de aquellos conocimientos que estimo de tan alta importancia para los estudios jurídicos y para la cultura general del espíritu.

Veo con profundo sentimiento la tendencia actual que toma cuerpo y se enseñorea, en el sentido que sólo debe enseñarse a los niños aquello que les sea aplicable para obtener una utilidad práctica y material. Estos señores de la enseñanza, que no tienen ni idea ni cultura de los Estados Unidos de Norteamérica, que han visto la tendencia que se da allí a los conocimientos que habilitan al hombre para ganarse la vida y, sin penetrar al fondo de la psicología de aquél pueblo y sin apreciar la diferencia que la cultura europea tiene con la americana, llegan a la conclusión de considerar el principio fundamental que determina que para imitar o transplantar métodos o instituciones de un país a otro, hay que tomar en cuenta las condiciones especiales de temperatura, raza y hábitos del pueblo que se imita. Una idea que es ridícula.

Las semillas no fecundan en todos los terrenos y no todas las instituciones de un pueblo pueden ser eficaces en todos los pueblos. Lo que le dije en cuanto a los que pretenden darle rumbos exclusivamente utilitarios y materialistas a la enseñanza, no han penetrado en la psicología del pueblo americano. Contrairement a lo que muchos creen, ese pueblo es uno de los más idealistas del mundo y es uno de aquellos en los que más se ha hecho en materia de oportunidades a la creación, desarrollo y formación de las fuerzas espirituales.

Los americanos creen que todo hombre debe tener aptitud para ganarse la vida, abstenérse a sí mismo y no ser jamás un parásito social. En su condición, el hombre debe ser un hombre que trabaje, que trabaje para vivir por sí mismo y sin ser una carga para la sociedad; no considera aquello como una fin, y tan pronto como acumula dólares en cantidad suficiente para atender a sus necesidades personales, en el acto se ve a los americanos que se retiran de la actividad de la industria, de la agricultura, de la actividad social, no solamente dentro de su territorio sino fuera de él.

En el americano rico aparecen inmediatamente la idealidad, el principio de solidaridad humana, que le incitan a la enseñanza y que le lleva a la actividad social, concordantemente con la necesidad de prepararse para la lucha material de la vida.

Los sostenedores, entre nosotros, de la enseñanza exclusivamente utilitaria han apreciado mal el problema de la cultura americana, pues no la consideran en su fondo, ni en su esencia, ni en su forma.

Yo hago constatadamente en el sentido de que la enseñanza debe dar a cada hombre una cultura general, que debe abrirle el espíritu a consideraciones especiales de orden superior, dedicando, naturalmente, una parte muy importante a la formación del hombre que está destinado a hacer con su trabajo una actividad social.

La enseñanza del latín y de los clásicos —beneficio del cual yo no pude disfrutar— es evidentemente uno de los medios más eficaces para establecer la plena cultura americana, como la constituye el espíritu de la cultura europea y el desarrollo de las fuerzas espirituales del hombre, sin las cuales no puede cumplir con su alta misión en el escenario del progreso y de la civilización humana.

[En otros países aquéllos que sólo forman hombres materializados, sin ideales ni trascendencia, y que sólo creen que viven en la tierra para cumplir y satisfacer únicamente necesidades materiales! Yo le pido, mi distinguido amigo, que discipline este desahogo mío, que lo guarde sólo para Ud. y en ningún caso para la publicación. Es simplemente un escrito que no tiene otra finalidad que la de servir de memoria, y ha dado forma y cristalizado en mi espíritu ideas que me han acompañado durante toda mi vida y que en muchas ocasiones he deploreado no tener el tiempo necesario para desarrollarlas.

Soy de Ud. Atto. S. S. y amigo. Arturo Alessandri]

Importancia de los estudios clásicos [artículo] Arturo Alessandri Palma.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alessandri Palma, Arturo, 1868-1950

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Importancia de los estudios clásicos [artículo] Arturo Alessandri Palma. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile